

練馬・文化の会 会だより

共同代表：相川充弘 岡部昭 加藤久晴 小沼稜子 古賀義弘 田場洋和
 事務局：森田彦一 TEL: 03-3951-4276 FAX: 03-3951-0616
 (会費などの郵便振替: 00150-7-130265 練馬・文化の会)

練馬・文化の会第42回総会 “文化の力で平和を求める 96条改悪を阻止しよう”

練馬・文化の会の第42回総会が5月12日、石神井庁舎で開かれました。総会では、12年度の総括と13年度の方針を確認しました。同時に東海林勤氏（牧師・高麗博物館理事）を迎えて、NHKの「心の時代—宗教・人生一小さき者に導かれて」のDVDを上映、その後「韓国軍事政権下—市民の交流をいかに進めたか」の話をしました。

情勢

《2013年は、歴史の岐路に立っているといえましょう。安倍内閣の「憲法改悪宣言」は、戦後平和を維持してきた日本国憲法を根本的に変えようという動きです。96条の改悪を突破口に「憲法9条」までを変え、国防軍をつくり、戦争への道へひた走る体制を作り上げようとしております。マスコミの世論調査の中でも圧倒的に「96条改悪反対」にもかかわらず、国民の声を無視して、小選挙区制という法律違反の制度に乗っかって、維新の会、みんなの会を巻き込んで、数の力で抑え込もうとしております。

アベノミクスに浮かれている間に、国民生活はますます厳しい状況に追われております。入るほうの賃金、国民年金は上がらず、生活必需品、国民健康保険などはどんどん上がり、一部のものだけが儲かるシステムが出来上がっていきます。

原発も全然解決されておりません。安倍内閣の「暴走と破たん」が徐々に明らかになってきております。「文化政策」も置き去りにされております。練馬・文化の会は、「平和なくして文化なし、文化なくして平和なし」のスローガンのもとに、練馬の地域で頑張っていくことが重要であります。》

12年度の総括の中では、毎月のように多様な活動を行い、区内での活動にも積極的に参加し、財政的にも黒字であったが、残念ながら会員が

増えるまでにいかなかった。

13年度は、昨年度に引き続いて多様な活動を行うとともに

① フリートークは、最初「平和」をテーマに、会員の大日方純夫氏、吉原功氏に講師をお願いして6月、8月に学習会を設ける。

② 「テレビみつがしわ」の新作では、武藏大学の学生と「原発デモをとり続ける望月さん」(仮)を8月上映をめざして、スタート。

③ 「練馬・文化の会美術展」は、6月19日から2日まで開かれる。

④ 小岩さんが出演しているドキュメンタリー映画「陸軍登戸研究所」の上映会を今年の秋予定する。

⑤ やさしい経済教室（古賀義弘氏）も引き続き行う。

また、議論の中では、アニメの「名探偵コナン」映画の「図書館戦争」テレビドラマの「空飛ぶ広報室」が自衛隊の全面的な協力で作られ、ここにきて急に“自衛隊讃歌”が出てきていることに恐ろしさを感じると話し合われました。

会員拡大については、若者層を拡大していくと共に、「ホームページ」の作成に取り掛かります。これはIT企業の中田英明氏・寺崎進氏の協力の下に、この夏までに完成いたします。

新しい体制は次の通りです。

<共同代表> 相川充弘 岡部昭 加藤久晴
 古賀義弘 小沼稜子 田場洋和

<幹事> 浅原修一 有原誠治 小田原美保
 大平真紀 曽田英夫 小岩昌子
 片山むぎほ 島田孝二 立川君子 田場祥子
 寺崎進 中田英明 中村茂樹 荷口鉄雄 真嶋
 康雄 宮下智行 森田彦一（事務局長） 吉田
 巴蔵

(森田記)

6月2日(日) “原発なくせ”練馬デモ 光が丘で

福島原発事故から2年経過したにもかかわらず、福島の復興はいまだ先が見えない状況です。15万人の人々が故郷に帰れないでいます。にもかかわらず、安倍内閣は、原発再稼動、海外への原発輸出を進めようとしています。こうした中で、全国的な組織である「原発をなくす全国連絡会」「さようなら原発1000万人アクション実行委員会」「首都圏反原発連合」の三団体が、6月2日(日)一緒になって行動を起こすことになりました。

昼は2団体が、それぞれに集会を開き、午後4時には国会前に集合、5時から「0602反原発★国会大包囲」の大集会を開きます。

練馬区もこうした行動に呼応して同日2日(日)朝10時半より光が丘で「原発ゼロ」のデモを行うことになりました。10時半「あかね雲公園」集合、11時半「夏の雲公園」まで光が丘団地内をデモいたします。誰でも参加できる楽しい、緩やかなデモです。是非、怒りの声を上げていきましょう。

(森田記)

橋下市長が「慰安婦は必要」の暴言—村山談話見直し進める安倍政権が背景に 文化の会として抗議文を送付

日本維新の会の橋下徹共同代表（大阪市長）は5月13日の記者会見で、「日本軍“慰安婦”は必要だった」との暴言をはいたため、これへの抗議が殺到し、22日には女性団体を中心に議員会館に400人が参加しての抗議集会が行われました。文化の会でも21日の幹事会で別紙の抗議文を橋下氏あてに送付するとともに、下記「平和」憲法フリートークなどの内容も、日本全体の右

傾化に警鐘をならすような活動を強化することを決めました。

橋下暴言の大きな背景になっているのは、戦後最大数の国會議員が靖国に参拝したり、日本の侵略戦争の問題や「慰安婦」制度の存在を認め謝罪した村山談話の見直しを進めようとしている安倍政権があることを注視する必要があり

(田場記)

文化の会：橋下「日本軍“慰安婦”」発言への抗議文案

日本維新の会の橋下徹共同代表（大阪市長）は5月13日の記者会見で、日本軍「慰安婦」制度について、「日本政府自体が暴行脅迫をして拉致したという事実はいまのところの証拠で裏付けられていない」とのこれまでの持論を述べたうえで、今回は「銃弾が飛び交う中で命かけて、精神的にも高ぶっている集団は、どこかで休息させてあげようと思ったら慰安婦制度が必要になるのは誰だってわかる」と、慰安婦制度を正当化する暴言をはきました。これほど歴史の真実と女性の人権を無視した発言はなく、強く抗議いたします。

「慰安婦」制度については、日中韓3国の50人近い歴史家が共同執筆した「新しい東アジアの近現代史」において、「女性への性暴力の極端なものは日本軍「慰安婦」に見出すことができる。第1次上海事変時から登場した慰安所は、日中戦争以後、全面化、体系化され、アジア・太平洋

戦争勃発後も増加の一途をたどった。慰安所の拡大は、侵略戦争の拡大と軌を一にしたのである」と、歴史上無視しえない犯罪・事実として記述されています。こうした歴史認識は米国においてもいくつかの州の議会において「日本軍「慰安婦」制度の犯罪に対する抗議」が採択されているように、世界的なものになっており、橋下氏の発言がいかに国際的な認識に欠け、噴飯ものであるかは明らかであります。

しかも橋下氏は米軍普天間基地を視察した際、米軍司令官に風俗業の活用を進めたと誇らしげに言ったといいますが、これも橋下氏の人権蔑視、女性差別を示す発言で、到底許されるものではありません。

今回の発言が、日本軍「慰安婦」の戦争犯罪を認めようとしない安倍政権のもとで生まれたものであり、今こそ日本が先の侵略戦争について深刻な謝罪と反省を求められているということ

を言わなければなりません。

私たち文化の会では「平和なくして文化なし」のスローガンのもと、これまで「日本のアジアに対する加害の実態の解明を中心とした歴史」を学んできましたが、こうした学習の中からも今回の橋下発言が大変常軌を逸し、法律家としてだけでなく、首長の資格を疑わせるものはな

いと考えます。

私たち文化の会は、橋下市長が過去の日本の戦争の過ちを認め、被害を与えられた人々に心から謝罪するとともに、今回の発言を撤回し、発言の責任をとって大阪市長を辞任することを強く求めます。

第1回「平和」憲法フリートークは「日中韓3国共同の歴史新書の編纂を終えて」

日本側委員長つとめた大日方純夫・早大教授を講師に迎え

橋下大阪市長の「日本軍“慰安婦”は必要」発言などを軸

6月8日(土)午後2時～4時半 豊玉リサイクルセンターで 先着 50名 資料代500円(会員300円)

2012年9月に日中韓3国共同編集の「未来を開く歴史」の「新書」が刊行されました。同じ趣旨で編集された2005年5月の歴史書が3国の歴史を並列したのに比べ、「新書」は上巻で3国の近現代史を構造的に時系列で扱い、下巻では民衆の生活と交流が主題別に記述されているのが特徴です。

今回の編纂に参加したのは日本18名、中国15名、韓国11名の計44名にのぼり、民間・市民レベル

でこうした「歴史認識」の作業ができたのは、今後の東アジアの平和構築を考える場合に大きな展望を開くものとなります。

5月13日には橋下大阪市長が「慰安婦は必要だった」という発言が記者会見で飛び出し、女性団体をはじめ各市民団体が強い抗議の声をあげています。今回の大日方先生の講演ではこの問題についてもお話をいただきます。

(田場記)

第2回「平和」憲法フリートーク:「やばくね?自衛隊とテレビ」

トーク:有原誠治(アニメ監督)と加藤久晴(元日本テレビ・東海大学教授)

上映:「ひとりっ子」(山本圭、佐藤オリエ主演、1962年、RKB毎日放送制作、

第1回ラジオテレビ記者会賞受賞作)7月10日(木)午後6時半～ 石神井庁舎 資料代:500円

「空飛ぶ広報室」(TBS)、「名探偵コナン」(東宝)、「図書館戦争」(東映)などなど、このところテレビ、アニメ映画などで憲法違反の自衛隊を一方的に賛美する作品が増えています。行く先は国防軍創設、徴兵制、秘密保護法制定、軍国主義復活といったところでしょうか?

そうした危険きわまりないシナリオの先兵となっている映像メディアの現状を考えます。

また1960年代に反戦平和を訴え、放送中止になつた幻の名作ドラマ「ひとりっ子」のさわり部分を上映いたします。自衛隊とはなんなのか?あらためて考えてみませんか。皆様是非ご参集ください。

(加藤記)

※ なお、本件につきましては加藤久晴が「放送レポート」6月号(6月15日発行)、「平和運動」6月号に寄稿しています。両誌とも会場で販売いたします)

「テレビみつがしわ」の制作が始動—原発デモ撮る望月さん焦点に 武蔵大の奥村教授中心に学生9人が制作に参加

「テレビみつがしわ」第11作の制作が始まりました。5月21日に武蔵大学で制作打合せが行われ、武蔵大学からは今回から担当する奥村信行教授(前テレビ朝日)をはじめ学生9人が参加しました。

今回焦点にあてるのは原発デモをとり続ける

望月さん。丁度6月2日に東京をはじめ全国で大きなデモが計画されていますので、この取材が武蔵大学の学生さんの初の取材になります。7月半ばには作品納入が必要ですので、かなりハードな取材・編集が求められます。

(田場記)

総会後の番組上映とトークに感動の輪 東海林牧師が「韓国民主化への支援の戦いと心情」を語る

総会の特別講演として、当会の東海林牧師を描いたNHK「心の時代一宗教・人生一小さき者に導かれて」(60分)の上映と東海林さん自身によるトーク「韓国軍事政権下一市民間の交流をいかに進めたか」が行われ、多大な感銘を与えました。東海林牧師は韓国が軍事独裁政権の時代に、一貫して韓国の民主化闘争を支援してきました。またベトナム戦争の時代、早稲田の牧師館に脱走したベトナム反戦米兵をかくまう

活動をし、最近では高麗博物館（新宿）の館長の仕事をしてきました。

番組ではそうした東海林牧師の足跡と心情を丁寧に追っていました。

作品上映後の東海林牧師のトークでは参加者の質問に答え「“ちいさき者”の視点、つまり弱者の側に立つことの意味、信念を曲げない」ことの重要性について考えを述べ、参加者に感動を与えました。

(加藤久晴記)

「練馬・文化の会」のホームページが7・8月にもスタートへ

文化の会の活動がネットで検索すればたちどころに分かるーーということで、IT関連企業の会員の協力を得て、ホームページ（HP）作成の作業がスタートしています。入会案内、「会だより」、「テレビみつがしわ」

の放送記録、会主催のイベントの記録など・・記載する内容はそれなりに。このHP作成作業は現在のところ、中田、寺崎、中村、立川、轟田、森田、田場が参加しています。

東京「君が代」裁判二次訴訟の最高裁要請署名にご協力下さい（片山むぎほ）

えっ？「君が代」処分取消裁判は、まだやってたの？と聞かれことがあります、問題は解決せず、引き続き、まだまだやっています。

昨年の1月16日の東京「君が代」裁判一次訴訟の最高裁判決では、都教委の裁量権の逸脱・濫用を理由に減給・停職処分については、原則として処分が取り消されました。しかし、昨年の春は戒告処分までに留めていた都教委が、今年の春は再び減給処分を出しています。（国歌斉唱時の不起立を職務命令違反として、卒業式で戒告五名・減給一名、入学式で戒告二名・減給一名）また、再発防止研修という思想転向を迫るような研修が強化されています。

そして、今度は、東京「君が代」裁判の二次

訴訟（2005年・2006年の処分）が最高裁に上がってきました。一次訴訟・予防訴訟の最高裁要請署名の際は、多大なご協力いただき、本当にありがとうございました。

引き続き、同封いたしました東京「君が代」裁判二次訴訟の最高裁要請署名にご協力をお願ひいたします。

なお、東京「君が代」裁判三次訴訟もあり、現在東京地裁で闘われています。また、国歌斉唱しなかったとして定年退職後の再雇用を拒否された者が再雇用拒否撤回二次訴訟を東京地裁で闘っています。私は、この二つの裁判の原告の片山むぎほです。引き続き、どうか、よろしくお願いいたします。

4,000円、その他の方は、3,000円です。

(記載もれなどがある場合は、轟田：3951-4278迄ご連絡ください)

浅原、有原、新井、岩佐、大平、岡部、奥村、加藤久晴、木谷、轟田、小岩、古賀、小沼、小林、島田、東海林、上甲、辛、鈴木、徐、高橋、立川、田場祥子・洋和・暁生、堤、寺崎、戸谷、豊田、中田、中村、荷口、樋口、平本、藤巻、不破、眞嶋、松村、水野尾、望月、森田

本年度年会費の納入をお願致します

前年、前々年度の会費納入が大変スムースに運んだおかげで、会の財政が大幅に改善されました。本年2013年度の会費納入もご協力お願いいたします。本年度会費は総会などで既に下記の41の方に納入いただいています。

新年度の会費を納入されていないと思われる方には振込用紙を同封いたしました。

80歳以上の会員 年会費 2,000円 家族会員は